
SECRETARIA DE ESTADO DA JUSTIÇA, FAMÍLIA E TRABALHO
DEPARTAMENTO DE DIREITOS FUNDAMENTAIS E CIDADANIA

Conselho Estadual dos Direitos dos Refugiados, Migrantes e Apátridas do Paraná CERMA/PR

Ao vigésimo  dia do mês de fevereiro de dois mil e vinte, às oito horas e trinta minutos, no
Centro  Estadual  de  Informação para  Migrantes  Refugiados e Apátridas  do Estado do
Paraná CEIM, situado à rua Desembargador Westphalen n° 15, no 13° Andar do Edifício
Dante Alighieri, Centro – Curitiba; deu-se início à reunião ordinária do Conselho Estadual
dos Direitos dos Refugiados, Migrantes e Apátridas do Paraná CERMA/PR. Fizeram-
se  presentes,  conforme  convocação,  Titulares Governamentais: João  Guilherme  de
Mello  Simão  (SEJUF),  Lucimar  Godoy  (SESA),  Carmen  Cristina  P.  S.  Zandra
(SEJUF/DAS), Joice Barbaresco (SEED),  Suplentes Governamentais: Mônica Meister
Grabarski (SESP).  Titulares da Sociedade Civil: Andressa Gongora Barboza (ARAS),
Cassiana  Kreher  (Aldeias  Infantis  SOS  Brasil),  Deusa  Rodrigues  Favero  (Cáritas
Arquidiocesana  de  Londrina),  Marcia  Terezinha  Ponce  (Cáritas  Brasileira  regional
Paraná),  Ana Sofia Guerra (CRP), Juliana Mara da Silva (CRESS), Maria de Lourdes
Bernartt  (SPM  Francisco  Beltrão).  Suplentes  Sociedade  Civil: ---.
Convidados/Colaboradores: Marcos Stier (CAEBE), Simone T. Zucchi (PUCPR), Silvia
Cristina Xavier (SEJUF), Matheus Cedric Godinho (Faculdade Bagozzi), Isabella(MPPR),
Jheson Ribeiro da Silva (MPPR), Elizete S. Oliveira (Pastoral dos Migrantes), Levi José
Diniz  (Pastoral  do  Migrante),  Alyson  C.  Fernandes  (Conselho  Estadual  Juventude),
Tatyana S. Friedrich (UFPR), Luana (CRP-PR).   1. Abertura: Boas Vindas da Presidente
Márcia Ponce, Vice-Presidente Joice Barbaresco e Secretária-geral Ana Sofia Guerra. A
representante SEJUF Kelly Letchakowski informou que assumiu a Secretaria Executiva do
CERMA, no ano de 2020. 2.  Aprovação de pauta: Houve inversão de pauta,  sendo
adiantado o  ponto  de pauta  4.     Aprovação do Calendário de 2020   e  das  Reuniões
Descentralizadas;  Foi solicitado a inclusão da Fala do Professor Mateus da Faculdade
Bagozzi. A representante Nerissa Farret, justificou sua ausência na reunião, pois estava
viajando a trabalho em Bogotá. Com as informações dadas, o pleno aprovou a pauta. 4.
Aprovação do Calendário de 2020 e das Reuniões Descentralizadas:  Foi aprovado
pelo conselho o seguinte calendário: 9 de Marco – CRP Av. São José, 699 – Cristo Rei; 23 de
Abril - Palácio das Araucárias; 28 e de Maio – Descentralizada – (Goioerê); 18 de Junho – Palácio
das Araucárias; 30 de Julho – Palácio das Araucárias; 20 de Agosto – Descentralizada – (Foz do
Iguaçu); 22 de Setembro – Palácio das Araucárias; 22 de Outubro – Palácio das Araucárias; 19 de
Novembro – Toledo;  10 de Dezembro na Região Metropolitana (sugestões Pinhais ou Campina
Grande do Sul);  Pelo conselho foi realizado a votação das Reuniões Descentralizadas, seguindo
com as regiões e representações:  Os três municípios mais votados foram:  Foz do Iguaçu 10
votos,  Goioerê 09 votos e Toledo 07 votos.  As cidades mais votadas da região metropolitana
foram  Pinhais com 03 votos e Fazenda Rio Grande 02 votos. A presidente do conselho Márcia
sugere que para a primeira reunião descentralizada seja definida. O conselho aprova Goioerê
devido à urgência do Município. Será feito uma consulta referente ao município de Foz do Iguaçu,
que ficara para 2° Reunião Descentralizada e Toledo para a 3° Reunião Descentralizada. Houve
sugestão sobre Fazenda Rio Grande e Pinhais, em que precisam de apoio para começar esse
trabalho nestas  regiões,  a  conselheira  sugeriu  que a  última reunião seja  realizada  na  região
metropolitana de Curitiba.  O calendário  e os  encaminhamentos  foram aprovados.  Parecer  do
CERMA: Aprovado mediante confirmação de reuniões descentralizadas da Região Metropolitana.
Sugestão da Região Metropolitana ficou para ser decidida na próxima Reunião Ordinária entre as
cidades de Pinhais e Fazenda Rio Grande, conforme votação.
3.  Reestruturação  e  planejamento  das  Comissões: Ficou  decidido  pelo  conselho  que  a
reestruturação e planejamento das comissões, seja realizada na próxima reunião.
Parecer do CERMA: Ciente
Intervalo para o almoço anunciado pela presidente do CERMA/PR.
 Ao vigésimo dia do mês de fevereiro de dois mil e vinte, às treze horas e trinta minutos,
no Centro Estadual de Informação para Migrantes Refugiados e Apátridas do Estado do
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Paraná CEIM, situado à rua Desembargador Westphalen n° 15, no 13° Andar do Edifício
Dante Alighieri, Centro – Curitiba;  deu-se início à reunião ordinária (parte da tarde) do
Conselho Estadual dos Direitos dos Refugiados, Migrantes e Apátridas do Paraná
CERMA/PR.
1.    Apresentação sobre panorama da Interiorização com Nerissa Farret OIM: Em sua fala,
Marcia Terezinha Ponce Presidente do Conselho, apresenta a realidade de interiorização de
venezuelanos, dentro do Estado do Paraná, na coparticipação da Operação Acolhida; dentro do
contexto foram visualizados, dados numéricos do panorama. A apresentação sobre o panorama
de interiorização, que será enviado  aos conselheiros por e-mail  2. Relato da Sociedade Civil
sobre cenário de 2019 e perspectivas para 2020: O Senhor Marcos Stier Calixto (Caebe), relata
as questões de imigrantes haitiano e na ajuda de mães imigrantes que continham filhos no Haiti,
na vinda deles ao Brasil.  Houve o relato da casa de acolhimento, na qual há 14 pessoas em
apenas uma casa, não havendo estrutura para acolhimento temporário. A Conselheira Cassiana
Kreher (Aldeias Infantis SOS Brasil),  relata o recebimento de 223 imigrantes interiorizados, na
casa de acolhimento da Cidade. Conselheira Juliana Mara da Silva (Conselho Regional de Serviço
Social CRESS), indaga sobre a colocação do CRESS e CERMA, através da conferência. Relata
que em 2019 foram 1364 pessoas de diversas nacionalidades, atendidas pelo CRESS; também
sobre parcerias com as universidades, UEL, PUC e UNICURITIBA. Conselheira Márcia relatou
que  no  ano  de  2019,  a  Caritas  atendeu  1500  pessoas  imigrantes,  em  que  gerou  1950
atendimentos.  Alegou  duas  problemáticas  com  a  Polícia  Federal,  havendo  demora  no
atendimento, a agenda para regularização está para o mês de Julho, o segundo problema se
destaca em que a Polícia Federal, no atendimento quer fazer com que os venezuelanos façam a
residência e não renovem o seu refúgio, outro problema relatado é a questão de empresas que
não  aceitam  os  documentos  destinados  a  refugiados.  Conselheira  Deusa  Rodrigues  Favero
(Carita Arquidiocesana de Londrina) falou sobre formar uma comissão de gestão de informação
com ajuda da Coordenadora Ana Bela  do  CEIM,  para  um levantamento  das instituições  que
trabalham com Migrantes, Conselheira Ana Sofia Guerra do Conselho Regional de Psicologia do
Paraná, relata que o conselho de psicologia não tem um trabalho direto com imigrantes, mas há o
núcleo de psicologia e imigração, que neste ano está recebendo pessoas bem informadas nesta
questão. A Conselheira Maria de Lourdes Bernartt, Serviço Pastoral dos Migrantes SPM – relata
que a pastoral tem 35 anos de trabalho, em Santa Felicidade é atendido de 30 a 40 pessoas por
dia, ela indaga a questão da polícia federal, em que houve uma reunião, onde o MP chamou a
Polícia para trabalhar as questões das leis de imigração, com o Professor Wladimir apresentando
um panorama deste trabalho. A conselheira também relata, que está sendo realizado um projeto
de acolhimento de imigrantes, por 3 meses.
 3. Informes: O representante da Faculdade Bagozzi,  convida todos da temática para um
evento  na  Universidade  no  mês  de  março,  o  convite  será  enviado  por  e-mail  aos
conselheiros(as). Ainda Matheus Cedric Godinho, informa ao conselho que na faculdade
há um curso de língua portuguesa, começou com haitianos mas agora tem para vários
imigrantes,  este  curso  acontece de segunda a  sexta,  às  19 horas.  O imigrante  deve
chegar à faculdade próximo ao horário de aula e realizar sua inscrição, o curso não tem
custos.  Após  um ano  de  estudo,  o  imigrante  recebe  um certificado  de  conclusão.  O
representante  convida  o  conselho,  a  participar  de  uma  semana  de  reflexão  sobre  a
questão  migratória  e  também sobre  o  refúgio  de  imigração  dentro  da  faculdade.  Os
conselheiros solicitam ao representante, que o convite seja mandado por e-mail, para que
este seja socializado. Conselheiro João Simão de Melo, repassa informações do Andamento do
Plano Estadual e Processo e-protocolo do Detran. A Coordenadora do CEIM, Ana Bela Batista,
indaga  que  o  CEIM  poderia  adotar  uma  prática  de  contato  com  os  serviços  municipais  de
Acolhimento. O conselheiro João Guilherme fala sobre a questão de dados do CEIM, pois só
obtêm abrangência de Curitiba e região nos atendimentos; houve discussões sobre como poderia
ser maior a abertura, foi pensado nos escritórios regionais da SEJUF, mas há secretarias com
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déficit  de  atendimentos.  As  conselheiras  falam  sobre  a  reunião  de  março,  pensando  numa
temática  relacionada  ao  Dia  Internacional  da  Mulher,  elas  também  citam  a  apresentação  da
delegada, falando da questão do enfrentamento contra a violência da mulher imigrante e /ou fazer
um convite a Dra Cristiane do MPT para uma fala na próxima reunião. A conselheira Maria de
Lourdes indica um filme Brasil Haiti, lançado na Amazon Filmes, ela encaminhará por e-mail aos
conselheiros
4. Encerramento: A Presidente do CERMA Márcia Ponce, encerra esta reunião.
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